
5 月 10 日，2012 中国（北京）国际重型机

械装备展览会在中国国际展览中心开幕。

当天下午 3 点钟左右，记者在展会现场注意

到，整个展会少有观众，场面冷清，有些展商

闲得呼呼大睡，有些展商围坐着轻松酣聊，有

些面积不小的展位只有一两个工作人员负责

接待客商工作，有些展位干脆人去位空，仅

有为数不多的展台前有观众参观、咨询。

参展商：闲守展位

“展会开幕当天观众就很少，有些失望、

着急。我带来的名片连 20 张都没发出去，

你 看 看 我 们 交 换 回 来 的 客 商 名 片 就 知 道

了。照今天的情况看，明后天的观众更不可

能多了。”来自广东的一位不愿具名的展商

对记者这样说，看观众不多，有些展位只留

一两个工作人员看守，其他工作人员都出去

游玩了；有些展位压根不见工作人员踪影。

他表示，来参展不容易，还是希望有所收效，

他们会坚持到最后。

“与大多数参展企业相比，我们的展位还

不算太冷清，但与在上海举办的上届展会相

比，本届展会的观众确实少。”中联重科物料

输送设备有限公司的一位工作人员介绍说，

上届展会期间，到中联重科展位参观的观众

络绎不绝，不仅有来自国内的客户、供应商和

业内专家，还有来自国外相关行业的客商对

公司产品进行了详细咨询。展会第一天，企

业产品宣传册就被观众索要走近 600份，展台

周围更是挤满了咨询信息和拍摄的观众。

当记者走近湖南有色重型机器有限公

司展位时，见工作人员正低头把玩手机。与

记者聊起参展情况，该工作人员边摇头边笑

着说：“很冷清，闲得都要睡着了，所以在玩

手机游戏。原本想来参展总会有些机会，而

看今天的情形，也就这样了，希望在接下来

的两天能有所收获。”

参观者：瞎逛展会

“此次展会虽然有北方重工、山东矿机、

中联重科、鼎力重工、郑州鼎盛等重要企业

‘捧场’，但是相比上届展会，本届展会的国

内展商整体阵容稍弱。另外，国际展商也

少，更难见那些全球领先的行业领导企业身

影。”观众郭先生指出，这可是国家级的重型

机械装备展。

到会参观是为了了解行业趋势的郭先

生此行有些失落。据他介绍，此次展会的展

商多数为中小企业，展出的新技术、新产品

“含金量”并没有他期望的那么高，让他印象

深刻的展品不多。

不过，郭先生还是收集了不少资料。“为

了不枉此行，就慢慢逛，多收集些资料呗。”

郭先生说道。

针对展商阵容弱、展会规模小的现象，

郭先生分析说，有可能今年企业普遍经营状

况不乐观，为开源节流，慎重选择参加的展

会，所以有些企业特别是知名企业就不来参

展了；也有可能企业不看重华北市场，也就

不来了。

参观后有些失落的不只郭先生。从天津

赶来的陶先生表示，展会一般般，他就瞎逛着

玩了。“展会我溜达了好几遍，我要对得起我

那张动车票。”陶先生哈哈大笑着说。

组展方：肯定效果

“展会整体效果不错，比我们预想的要

好，这几天我们的手机都要打爆了。”5 月 13

日，承办方北京五洲卓越国际展览有限公司

的胡先生在电话中这样对记者说。

胡 先 生 称：“ 有 展 商 反 映 展 会 效 果 不

错。今年展会的观众数量也还行：展会第一

天观众有万人，后两天观众少些。”

据组展方的公开资料显示，2012 中国

（北京）国际重型机械装备展览会是业内较

有知名度的展会之一，共设国际起重机机械

及配件、国际输送机与输送带传动带、国际

矿业设备等 4 个展区，展出了工程起重机、

矿山机械等重型机械设备。

在展会现场，组展方的一位工作人员介

绍说，重型机械装备制造业主要服务于电

力、钢铁、冶金、煤炭等国民经济各部门，是

中国装备制造业的重要组成部分，也是关系

到国民经济和国家安全的一个重要产业。

近年来，在中央振兴装备制造业的战略决策

及 3 年振兴规划的指导下，重机行业取得了

长足的进步。据统计，2010 年重机行业的

工业总产值达 7182 亿元，同比增长 25.55%，

市场前景非常看好。该工作人员认为，随着

行业发展，展会应该会越来越好。

本报讯 近日，新疆生产建设兵

团政府门户网站公布指出，农六师五

家渠市博物馆内部陈列布展建设项

目已由政府批准建设，建设资金来自

政府投资，项目已具备招标条件，现

对该项目展厅面积 3500 平方米的设

计与施工进行公开招标。招标单位

对 投 标 人 的 资 格 条 件 要 求 有 10 项，

其 中 第 7 项 要 求 就 是 投 标 方 必 须 有

二级以上会展策划师一名。这表明，

政府部门已意识到具备会展策划师

职业资格对保证政府项目顺利实施

有着重要意义。

（穆智莉）

服务缺失一直是会展业国际化提升的

短板。

近期，《中国政府采购报》的一则《“国内

旅交会、国际旅交会”项目服务没有纳入政

府采购》消息，引发了会展业界人士关于会

展服务是否应纳入政府采购的一场大讨论。

多年来，会展业的一个普遍现象是：各

地政府投巨资建展馆，却没有明确地规定为

会展服务拨定向扶持资金。尤其近两年，各

地政府纷纷财政拨款扶持会展业发展，但多

数政府的扶持政策明文规定：展位超过一定

数量才可以享受补贴政策。然而，即使展会

规模在扶持政策规定范围内，仍然看不到政

府为会展项目服务预留的扶持补贴资金。

针对这一现象，本报记者进行了调查，在

调查中，有的政府会展项目负责人表示，对会

展服务是否应纳入政府采购并不了解，不好发

表意见。此外，支持会展服务应该纳入政府采

购的人士，对究竟哪一部分该纳入也不清楚。

网上发起讨论

据《中国政府采购报》的消息：“去年审

计署在审计报告中指出，国家旅游局没有按

政府采购相关规定对国内、国际旅交会事务

进行公开招标。国家旅游局规划财务司资

产管理处主任科员向飞丹晴表示，会展项目

采取的是‘以会养会’的方式，国家旅游局

并没对展会项目安排预算资金。”

有网友认为：“政府会展项目服务公开

招标，会展业内一直没动静，这个问题其实

很典型。”对此，有业内资深人士留言：“由于

目前会展、节庆‘政出多门’、‘各自为战’，其

中涉及的服务费支出，是否属于‘政府采购’

项目，不一而足。”

上海大学上海会展研究院执行院长张

敏认为，会展业有公益的一面，也有市场的

一面。所以，会展服务应该有所选择地纳入

政府采购。

服务类采购也困难

财政部《2012 年政府采购工作要点》第

一条中明确要求：研究制定推进和规范服务

采购指导意见，创造条件推进政府购买服

务，逐步扩大公共服务、商务服务及专业服

务的政府采购实施范围。查阅全国各地的

集采目录，明显感到服务类项目的内容和范

围都扩大了。如《上海市 2012 年政府采购

集中采购目录和采购限额标准》将会展服务

等 10 多类服务内容纳入了集中采购目录。

按照向飞丹晴的说法，服务类采购数量

不多，采购起来却很难。去年，在国家旅游

局的政府采购中，有半数以上属于服务类采

购，包括中国国内旅游交易会、国际交易会

等。而向飞丹晴也困惑，这类资金是否属于

财政性资金？这类项目是否应纳入政府采

购？ 据其介绍，近年来，国家旅游局通过公

开招标方式采购了一些软件平台，随着监管

工作的深入，一些原有开发系统已不能满足

工作需求，需要通过政府采购让相关开发公

司进行新模板的开发设计。如果公开招标，

很可能无法保证服务的连续性，导致软件需

重新开发，加大资金投入等问题。

“公益性会展项目的服务纳入政府采购

是必然的。很多公益性展览项目已经通过

招投标的方式，对会展服务外包进行了有益

的探索。”北京第二外国语学院会展研究中

心主任刘大可在接受本报记者采访时说。

刘大可认为，会展服务应该按不同会展

项目决定是否需要通过政府采购：一是对于

完全市场化的会展项目，会展服务应交由市

场解决；二是对于正在培育中且有市场化发

展前景的会展项目，政府应给予补贴资金的

扶持，但不能将资金补贴与管理混为一谈；

三是对于纯公益性的会展项目，会展服务必

须纳入政府采购，通过公平、公正、高效率的

流程操作。

刘大可强调说，现阶段，会展服务如何纳

入政府采购，应该引起业界的关注和思考。

必须纳入政府采购

苏州国际博览中心有限公司总裁陈刚在

接受本报记者采访时表示：“由政府主导的会

展项目，其会展服务必须纳入政府采购。”

陈刚认为，会展服务由政府层面进行操

作，基本上是做不好的。

“我们公司就有操作政府主办展会的成

功例子。”陈刚介绍说，去年和今年，江苏省

经济和信息化委员会将江苏产品万里行南

宁展销会和南昌展销会的会展服务外包给

苏州国际博览中心有限公司下属机构苏州

国华展览有限公司，并对公司的服务工作给

予肯定，还表示展销会将继续交由其运作。

陈刚谈到一个很现实的问题，操作此类

会展服务项目，要求会展企业具有业务经

验，并且要懂成本控制，有合理的团队结构

等。不过，目前可选择的专业会展服务外包

运营商不多。

投资北京国际有限公司大型活动运营

主任陈京生认为，目前，一些政府主导型的

会展项目，只有现场的服务人员有费用列

支，而洽谈会现场的客户需求服务则没有被

纳入项目列支，存在服务缺失。比如说，客

户在洽谈会现场寻求项目时，应该有服务人

员为他的需求提供对应服务。但大多数展

会没有这一服务。

支持会展服务纳入政府采购的还有北

京时代华光管理研究院副院长、中国会展经

济研究会专家委员会委员刘宏伟。在他看

来，会展服务没有被纳入政府采购，说明政

府对会展服务还没有足够的重视，这对快速

发展的会展业来说，是非常不利的。会展服

务是一种服务业态，换句话说，政府对会展

项目服务没有明确列支，表明会展业还没有

被政府正式认可。

外展推荐
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重型机械展：场面冷清 展商心焦

会展服务纳入政府采购引热议
■ 本报记者 周春雨 叶灵燕

展会时间：10 月 14 日至 17 日

展会地点：美国路易斯维尔肯塔

基国际会展中心

展品范围：游戏类：图书、声像制

品等。游戏设备：游乐场设备、计算

机系统等。电子显示器系统：婴儿电

子监控器、电子体温器等。婴儿车及

辅件：安全座椅及设备、儿童房间用

品等。健康护理用品：哺乳奶嘴、纸

尿裤等。婴儿玩具：声学玩具、软体

玩具等。纺织品：床上用品、婴幼儿

睡袋等。孕妇及婴儿服装用品：婴儿

鞋、童鞋等。食品保健类：乳制品、休

闲食品等。

展会概况：美国 ABC 国际婴童用

品展一年举办一届，是儿童用品生产

企业了解全球儿童用品发展趋势和市

场前景、寻找专业合作伙伴、拓展国际

市场的重要展会，被公认为“美国发展

最快的展会之一”，同时也是全球少儿

产品行业的主导性博览会，只对专业

观众开放。

往届回顾：据公开资料显示，2011

年美国 ABC 国际婴童用品展吸引了

超过 1000 家参展企业和 1.4655 万人

次专业观众前来参展、参观，展览面积

达 9.3 万平方米。

前景分析：美国是一个消费型大

国，除了高科技产品外，其他生活必需

品基本依赖进口。据调查，美国 80％

的儿童用品依赖国外进口，其中从中

国进口的儿童用品占总量的 50％左

右。很多美国女性消费者由于有重新

装修和计划更新居室的打算，会去购

买儿童房窗帘和床上用品。

调查显示，智力性产品对年龄较

小的孩子最有吸引力。72%的消费者

为 10 岁以下的孩子购买智力性产品，

52%的消费者为 10 岁孩子至 18 岁孩

子购买智力性产品。由于这两个年龄

层着重考虑的因素大不相同，这让智

力性产品生产商和零售商面临着更为

严峻的研发和营销挑战。

中国出口到美国的产品因价廉、

质量可靠，受到美国消费者喜爱。

（方 凡）

2012年美国ABC
国际婴童用品展

微话题

会展人才乱象

@会展闫伟：应届毕业生就是牺

牲品，各行各业都是这样。会展业总

是哭着喊着说缺人，但是到现在都没

说清楚缺什么人，学校也是乱上一通，

没有章法。

会展育人才，也需出新招

@会议杂志_高飞：南京会展业发

展遭遇人才瓶颈 校企合作尚需弥补

裂缝：企业代表希望南京成立“会展业

教育委员会”之类的机构，常态化开展

岗前培训、课题研讨等，为企业储备实

用性人才。

会展策划师资格
成投标必备条件

■ 本报记者 方 凡

近日，中国·天津第十九届投资贸易洽谈会暨第八届 PECC 国际贸易投资博览会

在梅江会展中心开幕，本届洽谈会共吸引了来自 26 个国家和地区的知名企业参展，到

会客商达5.5万人。左图为与会者参观飞机模型。右图为与会者参观木雕工艺品。

岳月伟 摄

展会现场观众甚少展会现场观众甚少，，场面冷清场面冷清


